
2. ОБЩИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ВОСПРОИЗВОДСТВА НАСЕЛЕНИЯ
General Population Replacement Indices
Методические пояснения

Сведения о рождениях и смертях основаны на ежегодной статистической разработке данных, содержащихся в записях актов гражданского состояния о рождении и о смерти, составляемых органами ЗАГС. В число родившихся включены только родившиеся живыми.

В соответствии со статьей 13.1 Федерального закона "Об актах гражданского состояния" от 15.11.1997 № 143-ФЗ с 1 октября 2018 г. был введен в действие Единый государственный реестр записей актов гражданского состояния (ЕГР ЗАГС). Согласно статье 13.2 указанного Федерального закона Росстат с 1 октября 2018 г. получает сведения о государственной регистрации рождений, смертей, заключения 
и расторжения браков из данного реестра.

Рождением ребенка (живорождение) до 1 января 1993 года считалось полное выделе​ние или извлечение из организма матери плода при сроке беременности 
28 недель и больше (т.е. плода ростом 35 см и больше, массой 1000 г. и больше), который после отделения от тела матери сделал самостоятельно хотя бы один вдох. 
К живорожденным относились также плоды, родившиеся до 28 недель беременности (т.е. ростом менее 35 см и массой тела менее 1000 г.) и прожившие дольше 7 дней 
(т.е. дольше конца перинатального периода – см. пояснение в методических пояснениях к разделу 5 «Смертность»).

С 2012 года в Российской Федерации действует следующее определение живорождения (Приказ Минздравсоцразвития России от 27.12.2011 № 1687н 
«О медицинских критериях рождения, форме  документа о рождении и порядке 
его выдачи»):

«Живорождением является момент отделения плода от организма матери посредством родов при сроке беременности 22 недели и более при массе тела новорожденного 500 грамм и более (или менее 500 грамм при многоплодных родах) или в случае, если масса тела ребенка при рождении неизвестна, при длине тела новорожденного 25 см и более при наличии у новорожденного признаков живорождения (дыхание, сердцебиение, пульсация пуповины или произвольные движения мускулатуры независимо от того, перерезана пуповина и отделилась 
ли плацента)».

Общие коэффициенты рождаемости и смертности рассчитываются 
как отношение соответственно числа родившихся живыми и числа умерших в течение календарного года к среднегодовой численности населения. 

Среднегодовая численность населения равна средней арифметической 
из величин численности населения на начало данного и начало следующего года. 

Коэффициент естественного прироста получен как разность общих коэффициентов рождаемости и смертности.

Общие коэффициенты естественного движения населения за 1993–2002 гг. 
по России в целом рассчитаны без данных по Чеченской Республике.

Общие коэффициенты естественного движения применяются преимущественно для оценки изменения численности населения под влиянием рождаемости 
и смертности. Демографическая ситуация на данной территории и ее изменения изучаются с помощью системы специальных показателей (см. разделы 4 и 5), поскольку общие коэффициенты естественного движения существенно зависят 
от состава населения по возрасту и полу, сформировавшегося под влиянием прошлых колебаний в числах родившихся и умерших. На возрастно-половую структуру населения отдельных территорий может влиять также миграция.

Суммарные коэффициенты рождаемости вычислены как суммы воз​растных коэффициентов рождаемости для возрастных групп в интервале 15 – 49 лет 
(см. пояснение к разделу 4). Суммарный коэффициент рождаемости показывает, сколько в среднем детей родила бы одна женщина на протяжении всего репродуктивного периода (15 – 49 лет) при сохранении в каждом возрасте уровня рождаемости того года, для которого вычислены возрастные коэффициенты. 
Его величина не зависит от возрастного состава населения и характеризует средний уровень рождаемости в данный календар​ный период. 

Показатель ожидаемой продолжительности жизни получается в результате расчета таблиц смертности. Эти таблицы представляют собой упорядоченную последовательность величин, показывающих, как некоторое поколение родившихся постепенно уменьшалось бы при переходе от младших возрастов к старшим 
под влиянием существующего уровня смертности. На основании возрастных коэффициентов смертности для каждого возраста вычисляется несколько показателей, разносторонне характеризующих порядок вымирания исходного поколения людей. 
В отличие от других показателей смертности показатели таблиц смертности не зависят от возраст​ного состава населения. 

Ожидаемая продолжительность жизни при рождении – число  лет, которое 
в среднем предстояло бы прожить одному человеку из некоторого гипотетического поколения родившихся при условии, что на протяжении всей жизни этого поколения уровень смертности в каждом возрасте останется таким, как в годы, для которых вычислен показатель. Ожидаемая продолжительность жизни является наиболее адекватной обобщающей характеристикой современного уровня смертности во всех возрастах.

Чистый коэффициент воспроизводства (нетто-коэффициент воспроизводства) женского населения вычисляется как сумма произведений возрастных коэффициентов рождаемости на соответствующие числа живущих женщин из таблиц смертности за тот же период, умноженная на долю девочек среди родившихся в те годы (или год), 
для которых вычислен коэффициент. Он показывает, сколько в среднем девочек, 
рож​денных одной женщиной на протяжении всей ее жизни, дожило бы до возраста матери при их рождении, если бы в каждом возрасте сохранялись уровни рождаемости и смерт​ности данного периода. Этот коэффициент характеризует, таким образом, степень заме​щения поколения женщин их дочерьми при длительном сохранении существующих уров​ней рождаемости и смертности. Чистый коэффициент воспроизводства представляет собой обобщенную характеристику уровней рождаемости и смертности, существующих в данный период, а не ближайших перспектив роста населения.

 Некоторые колебания в динамике демографических показателей  по ряду территорий связаны с малой численностью населения и малым числом 
демогра​фических событий на этих территориях.

Относительные показатели за 2022 год рассчитаны с использованием численности с учетом итогов Всероссийской переписи населения 2020 года.

Данные за 2022 год приведены без учета статистической информации по Донецкой Народной Республике (ДНР), Луганской Народной Республике (ЛНР), Запорожской и Херсонской областям.

Methodical notes

Data related to births and deaths are based on annual statistical tabulations of data contained in the copies of registration records of births and deaths in civil registrar`s offices. The number of births includes only live births.

In accordance with Article 13.1 of the Federal Law "On acts of civil status" (November 15, 1997 No. 143-FZ) the Unified State Register of Civil Registration Records (USR CRR) was put into effect on the 1 of October 2018. According to article 13.2, Rosstat receives information about civil registration of births, deaths, marriages and divorces  from this Register from October 1 2018.

Prior to January 1, 1993 live births were defined as a complete expulsion or extraction of the foetus from the mother body when the period of gestation is equal to 28 weeks or exceeds it (i. e. a foetus, 35 cm and more in length and 1000 grams and more in weight) who made at least one original breath after the separation of the foetus from the mother's body.  Live births also included foetuses born before 28 weeks of gestation (i.e. less than 35 cm in length and less than 1000 grams in weight) and having survived over 7 days (more than the end of perinatal period – for explanation see notes of section 5 "Mortality").

Since 2012, the following definition of live birth has been in force in the Russian Federation (Order of the Ministry of Health and Social Development of Russia dated December 27, 2011 No. 1687n “On medical birth criteria, the form of a birth certificate and the procedure for issuing it”):

“Live birth is the moment of separation of the fetus from the mother’s body through childbirth at a gestational age of 22 weeks or more with a newborn’s body weight of 500 grams or more (or less than 500 grams at multiple births) or if the body weight of the child at birth is unknown, with body length a newborn of 25 cm or more if the newborn has signs of live birth (breathing, palpitations, pulsation of the umbilical cord or voluntary muscle movements, regardless of whether the umbilical cord is cut and the placenta is separated).”

Crude birth and crude death rates are calculated as a ratio of the number of live births and the number of deaths during the calendar year to mid-year population.

Mid-year population is an arithmetic mean of population at the beginning of the current year and the beginning of the next year.

Natural increase rate is the difference between the crude birth rate and the crude death rate.

Crude vital rates for 1993–2002 for Russia as a whole are compiled excepting data on Chechen Republic.

Crude vital rates are applied predominantly to measure changes in the population size under the impact of fertility and mortality. Demographic situation on the given territory and its changes are  studied by means of special indices (see sections 4 and 5) since crude vital  rates depend much on the population age and sex composition which has been formed under the impact of fluctuations in the number of live births and deaths in the past. Age and sex population structure in some territories may also be affected by migration.

Total fertility rates are calculated as sums of age-specific birth rates for age groups within 15 – 49  years range (see notes of section 4). Total fertility rate shows an average number of children per one woman, that would be born alive to mother if, throughout her reproductive period (15 – 49 years) age-specific fertility rates for the specified year remained unchanged. The value of  total fertility rate does not depend on  the population age composition and is used to show an average fertility level for the given calendar period.

Life expectancy is obtained as a result of calculating life tables. These tables are an ordered sequence of values indicating how a generation of live births would steadily decrease in the course of the transition from younger ages to older ones under the influence of the current mortality pattern. On the basis of age-specific death rates some variables are calculated for each age which give a many-sided picture of the extinction of an initial generation. Unlike other mortality indices the functions contained in life tables do not depend on the population age structure. 

Life expectancy at birth, is a mean number of years to be lived by a person from a hypothetical generation, assuming the mortality level in each age remains the same as in the year  for which the index is computed. The expectation of life at birth is the most adequate summary characteristic of mortality level for all ages in a given period.

Female net reproduction rate is computed as a sum of products of age-specific fertility rates and corresponding numbers of survived females obtained from life tables for the same period multiplied by the proportion of daughters born in years (or the year) for which the rate is computed. It shows the average number of daughters born to a woman in the course of her life provided that the fertility and mortality rates for each age remain unchanged. Thus, this index shows the extent of female generation replacement by their daughters, assuming that the observed fertility and mortality levels remain unchanged for a long time. Net reproduction rate is a summary characteristic of fertility and mortality levels existed in a given period; it does not indicate any possible population growth in the nearest future.

Some fluctuations in the changing demographic values referring to some regions are caused by small population size and a minor number of vital events in these regions.

2022 years data weren’t re-calculated in compliance with the All-Russian population census 2020 results.
Henceforth the data for 2022 are provided without statistical information related to the Donetsk People’s Republic, the Lugansk People’s Republic, the Zaporozhye and Kherson Regions.
